

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Lunes 4 de Agosto de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios  
se informará en nuestra Administración

Vulgarizaciones científicas

### El Eucalipto antidiabético

No se trata de una propaganda mercantil para favorecer a algún propietario de tan hermoso árbol, rarísimo en estas islas, a donde fué importado; o a algún exportador de sus hojas o de medicamentos a base de ellas. Se trata únicamente de extender la enseñanza para combatir un terrible mal que desgraciadamente abunda entre nosotros; y ante esa humanidad doliente que vislumbra un porvenir mitigante cuando no tal vez una curación absoluta, justo es que dedique unas líneas, nunca con mejor motivo trazadas.

Desde que en la Orotava se practicaron análisis de la orina a diabéticos, que por vía de eventualidad tomaron decocciones de las hojas del eucalipto coloso o diversicolor, la siguiente disminución de glucosa hizo luego pensar que tan sencilla terapéutica era un remedio eficazísimo.

Un enfermo de más de 30 meses logró, guardando la dieta general que se prescribe y bebiendo diariamente un litro de esa agua, suprimir las eliminaciones de azúcar. Todavía y a pesar del éxito, sigue con el mismo sistema, comiendo en cambio de todo a excepción de dulces.

Debiera intentarse el abandono de las decocciones y observar los ulteriores efectos, para cerciorarnos si la curación es radical o accidental. Como enfermedad orgánica que es la diabetes, probablemente al dejar de tomar las decocciones, volverá a aparecer la glucosa. La voluntad de los pacientes abrazando esta experiencia es la que puede aclarar el punto.

El lector habrá observado que empleo la palabra «decocción», no «infusión». Aunque ellas por sí explican el modo de preparar el agua, creo conveniente decir cómo se ha hecho en un principio.

En un litro y cuarto de agua hirviendo se echan 6 u 8 hojas de eucalipto es trujadas, y tapado el recipiente se mantiene la ebullición durante 20 minutos (al cabo de los cuales se retira del fuego, tomándola después, tibia o fría, media hora antes del desayuno, durante el almuerzo, cuatro horas después de él, y durante la comida o cena; es decir: cuatro veces al día y por medidas de un cuarto de litro o poco más.

Algunos enfermos han bebido las infusiones sin notar mejoría ninguna. No es, pues, infusiones sino decocciones.

A propósito del árbol, sólo uno se conoció al principio; hoy se tiene noticia de ciertos eucaliptos cuya hoja es parecida a la del «coloso» y de sabor casi idéntico. Los enfermos se medican con ellas, y tengo la seguridad que las hojas que se envían a muchas, son las de esta clase.

En la Palma existen ejemplares de la especie similar, que harían bien en aprovechar aquellos insulares, en la convicción que las hojas que de aquí se envíen serían iguales. El árbol que se utilizó primero, es único hasta la fecha en Tenerife. Desagajado excesivamente clama una mano protectora que le cuide, y la tiene en la misma que ordenaba el deshojamiento.

El interés que en proporcionar un individuo de la especie «coloso» despierta en muchos, me obliga a citar el nombre de una entidad francesa, pues a las cápsulas que da el referido eucalipto en este país, no se les ha visto similitud.

Sin perjuicio de hacer los pedidos por donde mejor se prefiera, diríjase a Valserin—Andrieux & Cia. Marchand grainiero; 4, Quai de la Messagerie, París.

En el valle de Orotava se han hecho ya semilleros.

Euca Lipto

### Información local

Se ha acercado a nuestra Redacción D. Nicolás Rufino, para que hagamos público que en la Plaza de la Constitución se ha encontrado una cartera conteniendo varios documentos, entre ellos una letra del Banco de Cuba.

La persona que acredite pertenecerle puede pasar a recogerla en la calle de Imeldo Seris, 79.

Mientras era servida la comida con que los alemanes residentes en esta Capital obsequiaron a los pobres en las cocinas económicas, se hizo una colecta entre dichos extrajeros, la que ascendió a la suma de 218'50 pesetas, que fueron entregadas al Patronato de dichas cocinas. Merece elogios este hermoso rasgo de caridad.

## NUESTRA INFORMACION

### De la Agencia Prensa Asociada

#### PENINSULA

Madrid 2-18.

El Gobernador de Canarias

Ha sido nombrado Gobernador civil de esa provincia don Luis Jiménez y Cangargüelles.

Visita

El Presidente del Consejo señor Sánchez de Toca, recibió hoy la visita del Embajador de Italia.

El anticipo reintegrable

Se ha firmado un decreto de la Presidencia relacionado con los anticipos reintegrables de la prensa, cuyo importe asciende a más de tres millones de pesetas.

No es cierto

El Ministro de la Gobernación ha desmentido la supuesta huelga de brazos caídos que según rumores iba a declarar la policía de Barcelona.

Optimismo

Dicho Ministro, en su conferencia de hoy con los periodistas, se mostró muy optimista acerca de la fórmula económica.

Huelga

Según noticias que se tienen de Huelva, en dicha capital se encuentran en huelga los encargados de mineral, que trabajan en el puerto.

Petición

Una comisión de funcionarios civiles ha visitado al Ministro de Hacienda, señor Bugallal, para pedirle la pronta aprobación de las plantillas, fundándose en necesidades del servicio y en la carestía de la vida.

Material de guerra a Marruecos

El Gobierno se encuentra actualmente preocupado con el envío a Marruecos de abundante material de guerra, con el que nuestras tropas puedan realizar en buenas condiciones la misión que allí se les ha confiado.

El reintegro de los carteros

El Ministro de la Gobernación, Sr. Burgos, nos ha manifestado que pronto resolverá el expediente al objeto de que puedan reintegrarse los carteros despedidos en la última huelga.

Conferencia

El señor Marqués de Lema ha conferenciado extensamente con el General Berenguer.

Entrevista

El Coronel señor Benzo, Delegado de nuestro Alto Comisario en las posesiones de Cabo Juby, ha visitado al señor Marqués de Lema, sosteniendo ambos una larga entrevista.

Reunión

Por primera vez se ha reunido la Comisión interministerial de aviación, que fué nombrada ayer.

Tranquilidad en Marruecos

El Ministro de la Guerra, General Tovar, al entrar al Consejo de hoy, nos dijo que en Marruecos reina gran tranquilidad.

Las plantillas

El de Instrucción pública Sr. Prado, nos manifestó que llevaba las plantillas de los empleados del Instituto Geográfico.

De aviación

El Comité de aviación se ha ocupado de la reglamentación de la línea aérea de Toulouse y Rabat.

Las elecciones municipales

El Ministro de la Gobernación, señor Burgos, nos dijo que en el Consejo de hoy propondría que las elecciones municipales se celebraran en Febrero.

Del Consejo de hoy

Se acordó autorizar a los reclutas de cuota que no han hecho efectivos sus plazos correspondientes, para que se acojan a los beneficios de la ley que a tal respecto se ha dictado.

Trigo argentino

El Ministro de Abastecimientos señor Canal hizo presente que si es necesario se traerá trigo de la Argentina.

Trabajo a los obreros

El Ministro de Fomento señor Calderón, informó de algunos proyectos al objeto de dar trabajo a los obreros.

Disgustos

Los funcionarios de Hacienda de Barcelona se hallan muy disgustados con el asunto de las plantillas.

Postes derribados

En Valencia, según noticias que de dicha Capital se tienen, los tranviarios que se hallan declarados en huelga han derribado los postes.

### Del Extranjero

Sucesos en Chicago

Madrid 2 27.

En Chicago ha sido acordado un barrio habitado por negros, en el que, al pretender numerosas personas incendiar los almacenes establecidos en el mismo, la policía consiguió evitar que se llevaran a cabo tales propósitos.

Huelga general

En Zurich ha comenzado la huelga general que estaba anunciada.

Los talleres, con tal motivo, se encuentran cerrados. También los tranvías han dejado de circular.

### AVISO

El señor Presidente de la Sociedad venatoria «San Humberto» de Tacoronte, nos ruega, hagamos saber a los señores asociados, que por acuerdo de la Junta directiva, para poder cazar en los terrenos en que la sociedad tiene derecho exclusivo de caza, necesitan proveerse oportunamente del permiso escrito, firmado por el Secretario, de la tarjeta de identidad y abonar la cuota correspondiente.

### Recos de Sociedad

Mejoría.

Ha experimentado una notable mejoría en la dolencia que le aqueja nuestro respetable vecino don José G. Martín Briganty. Nos alegramos.

Enfermo

En la vecina ciudad de La Laguna se encuentra ligeramente enfermo don Luis Hernández Forré, hijo político de nuestro estimado amigo el capitán retirado don Francisco Rodríguez.

Visajero

Ha sido operada con éxito en la clínica del Dr. Costa la señora doña Concepción Machado de Camacho. Del Hierro ha llegado D. Ceferino Díaz Espinosa.

### Notas marítimas

Correo interinsular

Procedente de Las Palmas llegó ayer por la mañana el correo interinsular «Gomera-Hierro». Dejó carga general y pasajeros.

Vapor frutero

Ayer llegó de Gáldar el vaporcito «Taoro», con frutos del país.

El «Reina Victoria»

Ayer tarde entró procedente de Las Palmas el vapor correo español «Reina Victoria». Hoy por la mañana saldrá con destino a Cádiz y Sevilla.

Veleros

Ayer entraron los siguientes: «Fermín Concepción», de San Sebastián de la Gomera, con carga general.

«Faustino», de Valle Santiago (Gomera), con carga general. «Concepción Fernández», de la pesca, con pescado.

### Comunidad de aguas

del «Desriscadero»

Por la presente se convoca a los señores socios de esta comunidad para que comparezcan el día 10 de Agosto próximo y hora de las 14 en el local de la Escuela pública de este pueblo, con el fin de tratar sobre el artículo quinto de la escritura de esta Sociedad, de fecha 29 de Diciembre de 1908 y de otros asuntos. La Guancha 25 de Julio de 1919.—El Presidente, Julián González.

Una figura siniestra

### El inquisidor mayor del bolchevismo

Si la sabiduría espiritual del bolchevismo está representada por Lenin, el inflexible e impecable, la espada que ejecuta está confiada a la firme mano de Dzerjinsky.

Su título oficial es modesto. No es más que el de presidente de la Comisión extraordinaria para destruir conspiraciones contrarrevolucionarias, institución designada para ocupar el lugar del antiguo departamento de Policía.

Las condiciones ordinarias habría acabado sus días como oficial segundo aventajado, y la historia de Rusia nunca le hubiera mencionado; mas la fortuna ha querido hacer de él en los tiempos que corren, una figura relevante. Pero no ha adquirido esa importancia en las filas del partido. Las personas que le concierne bien dudan de sus dotes políticas y hasta niegan que tenga grandes conocimientos teóricos.

La mayor parte de su vida la ha pasado en las prisiones y en las minas de Siberia, así que poco puede saberse de la doctrina marxista. Sin embargo, de sus excursiones incidentales a los campos de la enseñanza, ha conseguido obtener el conocimiento de las verdades fundamentales: primera, que existe una cosa que se llama lucha de clases; segunda que esta lucha más bien es guerra de clases, y tercera, que la lucha de clases significa exterminio.

En cuanto a los métodos de ese exterminio, los aprendió bien en las cárceles siberianas.

Dzerjinsky es insobornable. El mismo torquemadas hubiera envidiado sus ojos fieros, de mirada penetrante, en los cuales brilla un odio fanático, sus pálpidos y delgados labios, su descolorida frente que oculta las mayores crueldades.

Si el templo de la felicidad universal ha de ser construido con sangre sobre una pirámide de cadáveres mutilados, a nadie más que a Dzerjinsky se le puede confiar la labor de poner los cimientos.

Para nadie es un secreto que la Comisión extraordinaria bolchevista, con sus numerosas rareficciones por todo el país, se ha convertido en un centro en donde la calumnia y toda clase de venganzas personales se practican en gran escala.

Hasta los más arraigados comunistas, al hablar de esa Comisión, no pueden reprimir un gesto de disgusto. Todos los espías, informadores y agentes provocadores del antiguo régimen y todos los ladrones y asesinos de la nueva era se han refugiado en esa hospitalaria organización.

Los apodos más groseros ostentan esos ángeles del bolchevismo, sin los cuales el templo de la felicidad de Trotsky habría caído por tierra. Son indispensables para que prosperen las virtudes del partido.

Su lema es el siguiente: «No hay

### COLEGIO DE SAN ILDEFONSO (San Vicente Ferrer 63 y 65) a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Se darán clases de repastos

Para informes su Director.

### Molinos harineros de «El Faro»

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de «EL FARO», situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de moliendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

más Dies que la Comisión extraordinaria, y Dzerjinsky es su profeta. Como se dice, esa Comisión tiene representantes en todas partes. Cada pueblo, y hasta la más insignificante aldea, tiene su Comité propio, y habiendo quedado abolida la tradicional división de los poderes judicial y administrativo, no hay un solo asunto que no tenga que pasar por esa institución.

Muy a menudo sus miembros administran justicia en el seto, fusilando, sin reparar en nada, a los que a sus ojos aparecen culpables. Otras veces cometen a los reos que no quieren confesar a las más crueles torturas, precedidas algunas a las que se practicaban en algunas prisiones de la antigua Rusia.

Los prisioneros son alimentados con arenques, negándoseles el agua después o son apaleados a cada hora o se les clava alfileres de madera entre las uñas, o, como se hace en Moscú, se les sienta en sillas de electricidad. La Comisión extraordinaria publica un periódico semanal titulado «El Mensajero de la C. B.», que se distribuye en la capital y en las provincias.

En esa revista se discuten muchas veces la conveniencia de tal o cual tortura desde el punto de vista del partido. Cada grabado y cada palabra de esa publicación, respira terror, sangre, muerte.

Como será el periódico que hasta a muchos bolcheviques se les va arrojando con desprecio, aunque después, pasado este momento de buen juicio, pronuncian el lema: «¡No hay más Dios que la Comisión extraordinaria Dzerjinsky y es su profeta!»

La citada institución tiene bien tendida su red de espionaje, que no hay nadie que se atreva a expresar su opinión en público, si aquella es contraria a la causa bolchevista.

Por todas partes se extiende la sembra siniestra del inquisidor mayor del bolchevismo.

Se alquila Hermoso piso de la casa Calle Juan de Vera núm. 42 en la Laguna, con instalación de luz y agua a presión. Por años o por la temporada de verano. Informarán en la Laguna, su dueño don Elicio Lecuona o en Santa Cruz don Carlos Lecuona, calle Alfonso XII, núm. 19

### Seccion religiosa

Santos de hoy, día 4

Santo Domingo de Guzmán, cf. y fr.

Santos de mañana día 5

Nuestra Señora de las Nieves.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—A las 8 y media miza rezada por el alma de don José Mora Beruff, (q. e. p. d.).

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 y media y 9 y media.

Iglesia del Pilar.—Misa: rezadas a las 6 y media, a las 8 y a las 9. A las 8 y cuarto de la noche exposición del Santísimo Sacramento, visita, el rosario y lección rezadas, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 6 y media; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.

Francisco Hernández Maffotte

Agente de Seguros en los ramos

Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas Altalcías y dotes para niños.

### Asociación canaria en Cuba

Delegación para Tenerife, en esta capital, Plaza de la Constitución, Tabacquería «La Matildita»

Esta Delegación advierte a nuestros paisanos que se dirijan a la Isla de Cuba, la conveniencia de inscribirse antes de embarcarse, como socio de la Asociación Canaria, lo que les permite acceder a la tutela de la sociedad para evitar el ingreso en el campamento de Triscornia; obtener trabajo conveniente y recibir el auxilio social en caso de enfermedad o desamparo.

Para informes y detalles, diríjase al Delegado en Tenerife

Miguel Rufino del Castillo

Pérdida En el trayecto de la Plaza de Weyler a la Plaza de la Constitución, se extravió el domo de oro y esmalte. Se gratificará a quien lo presente, Plaza de Weyler, núm. 1.

### NOTICIAS

AMONTILLADO «CURRITO», vino de calidad superior del cosechero PAZ VARELA Pidal. «CURRITO» no se olvide.

El espléndido corso F. Prats, incluirá poderosamente a que el ideal de toda señorita se convierta en hermosa realidad. Su gracia incomparable, atrae y deslumina al más indiferente. D venta: Imeldo Seris, 41 (a), Corsetería.

SE ARRIENDA UNA FINCA DE DOS FANEGADAS, CON RIEGO, propia para plátanos y tomates, situada en la costa del Zauzal conocido por la Villa. Para informes diríjase a D. Juan Salazar en la Orotava.

### EL VENTORRILLO

Gran restaurant instalado en el Llano de los Viejos (Monte de las Mercedes)

Esmeradas comidas y almuerzos a precios económicos.

Servicio de coches y carretas.

Se sirven comidas extraordinarias avisando con un día de anticipación en el teléfono número 24 en el Almacén de A. P. Arbelo, calle de la Caza, esquina a la del Pino.

Visite usted el ventorrillo ¡Quita esa!...

### Contadores de Agua

Se venden a precios económicos y garantizados de funcionamiento por varios años.

Informes: Francisco Rodríguez, Teobaldo Power, 19.

### Música para piano

Fo'tas Canarias, por Teobaldo Power Tangamilo por id. id.

Can'tos Canarios, por id. id.

Sobrisons (wals fox trot) por Hernández Sánchez

Babyton (wals) por id. id.

La cabeza del Bautista por id. id.

Banderillas de fuego por id. id.

Violetas por Marrero Padilla

Fo'tas por J. A. Marín

Lo que me dicen tus ojos por J. Reyes Bartlett

Mundial cuplé revista bi mensual

Mundial música id. mensual

Para piano y violín

Duerme bien mío por Luis Mariani. Gavotta por Hugo Paganí.

Estas piezas musicales se encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se le pidan.



# Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

## LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

### San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este  
establecimiento.

## PRONTITUD Y ECONOMIA

### EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,  
material para escuelas, artículos de escritorio,  
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

### 7, San Francisco, 7